

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1900

Trabajadores:

El hermoso movimiento obrero que existe hoy en nuestro país debe revelarse de un modo grande y solemne el próximo 1.º de mayo.

Jamás se ha presentado ocasión mejor para que dejemos ese día las herramientas y le consagremos por entero á reclamar la legislación protectora del trabajo, á afirmar la unión con todos los obreros del mundo, á condenar las odiosas guerras que el capitalismo engendra, á despertar en nuestra clase la voluntad y la energía y á robustecer los fraternales lazos entre cuantos sufren el yugo capitalista.

La clase dominante se ha hecho cargo de que la clase obrera tiene hoy más vigor que ayer, y es seguro que no opondrá la resistencia que ha opuesto otros años á que hagamos fiesta el 1.º de mayo.

Démosles prisa, pues, á organizar los actos en que demos nuestra fuerza, nuestra conciencia y nuestra tenacidad; hagamos que en la próxima Fiesta del Trabajo tomen parte, no sólo los obreros de los talleres, de las obras, de las fábricas y de las minas, sino los esclavos del terruño, los trabajadores del campo; preparemos nuestra movilización de tal modo, que por su seriedad, su grandeza y su elevadísimo significado gane las simpatías de todos los hombres justos y de cuantos sienten amor por sus semejantes, y cause honda impresión de temor y desaliento profundo en los que avasallan y explotan á la inmensa masa productora.

¡Animo, trabajadores! A preparar bien la revista del ejército obrero; á patentizar la unión y la comunidad de aspiraciones de los proletarios; á poner de relieve ante el mundo el poder de los elementos que han de extirpar de él todo lo que impide á los hombres ser hermanos y vivir felices.

¡Viva el 1.º de mayo!
¡Viva la legislación protectora del trabajo!

¡Viva la unión de todos los oprimidos!

CONSOLIDAR LA OBRA

El magnífico movimiento obrero que en todas las regiones de nuestro país se está desarrollando, reclama de los trabajadores más conscientes mucho cuidado y no menor interés.

Mal, muy mal—económicamente—se hallan al presente los obreros españoles; pero más que atender á remediarle en seguida, les importa afianzar las Organizaciones que crean.

¿Por qué? Porque si se lanzan inmediatamente á la conquista de mejoras, como su fuerza no está aún consolidada, y la cohesión es escasa, y los recursos pocos ó ningunos, lo probable es que fracasen, poniendo en peligro de muerte su Organización ó, por lo menos, quebrantándola bastante.

Si en vez de hacer eso, atienden en primer término á afianzar las Sociedades, á dar educación societaria á los muchos obreros que á ellas acuden y á poner su Caja en estado de auxiliar á los que peleen, las reclamaciones las formularán más tarde, pero todas ellas irán acompañadas de muchísimas probabilidades de triunfo; y obtenido éste, no sólo se beneficiarán los individuos, sino que las Sociedades arraigarán profundamente.

Como algunos oficios, por motivos especiales ó circunstancias del momento, ofrecen posibilidad de que sus condiciones se mejoren, á la mejora deben ir, pero no reclamando aumentos de salario ó disminuciones de jornada que, por su cuantía, exijan una lucha para la que no están preparados, sino formulando modestas demandas posibles de obtener con la fuerza moral.

Aunque esto parezca poco, no lo es, tanto porque no se puede ir más allá ahora, cuanto porque las peticiones modestas suelen afianzarse por no haber producido su adquisición rencores ni odios de parte de la mayoría de los industriales.

Las victorias que puedan obtener ciertos oficios tampoco deben influir en otros para empujarlos á la lucha. No todas las condiciones de los oficios son iguales: en unos impera la concentración, esto es, se ven reunidos sus individuos en unos cuantos grandes talleres ó en pocas fábricas; en otros domina la dispersión, ó lo que es igual, hállanse repartidos en muchos pequeños talleres. La de los primeros oficios es una circunstancia favorable para pelear; la de los segundos constituye una desventaja en toda lucha con los patronos.

Otras muchas circunstancias diferenciales hay que merecen ser tenidas en cuenta, si no se quiere ir á una derrota segura.

Creemos, pues, que lo primero que deben hacer hoy las fuerzas obreras organizadas es atender á la consolidación de las Sociedades. Ahí está la salvación y el robustecimiento del actual movimiento obrero. Esto no obsta para que los oficios que puedan desde luego alcanzar alguna mejora, procuren lograrla, pero teniendo siempre en cuenta lo que antes hemos dicho: que siendo hoy escasa su fuerza material, deben solicitar únicamente lo que su fuerza moral es capaz de conseguir.

Cuanto más juicio y más tino revelen los obreros organizados, más respeto y más temor infundirán á los explotadores.

LA SEMANA BURGUESA

Sentimentalismo burgués:

La Cámara de los Comunes ha rechazado la proposición de abrir una información sobre las causas del hambre en la India.

La Cámara adoptó un orden del día de simpatía por los indios que sufren.

Esto se llama tener buen corazón.

Nada de informaciones que pudieran poner al descubierto la inhumanidad de respetables lores y milores.

Pero no está de más mostrar simpatía por los indios que sufren.

Para que se mueran de hambre tranquilamente.

Oh, la caridad oficial!

En un coche de punto que se alquiló de fiado vagó durante varias horas una infortunada mujer moribunda, en nombre de la cual se llamó en vano en las puertas del Hospital General y en las del de San Juan de Dios, sin que esas puertas se abrieran ni por dictados del deber ni por impulsos de caridad. En el Hospital General se excusaron con que no tenían cama, y en el de San Juan de Dios con que allí no existe pabellón de medicina. Entretanto, la enferma sentíase invadir por los síntomas de la agonía, y una hija suya imploraba limosna de los transeúntes para pagar el coche en que había de reconducirse á su domicilio á la desamparada doliente.

Ahora sólo falta que en la próxima sesión, nuestros diputados provinciales den un voto de simpatía á la pobre mujer que no encontró una cama donde morir.

Para no ser menos que los humanitarios ingleses.

Sobre el mismo asunto.

De una carta publicada por varios enfermos del Hospital Provincial son estos sus tanciosos párrafos:

Quando el día 3 del corriente nos disponíamos á tomar el rancho del medio día los enfermos de la sala núm. 16, nos encontramos con una ración al parecer de carne, que afectaba la forma de la cola de un animal, con dos largas filas de pelos, cuya longitud no bajaría de seis centímetros.

A todos los enfermos que vimos dicho fenómeno, como es natural, nos produjo tal efecto, que ya nos fué imposible tomar el rancho, aunque el hambre no nos había dejado en olvido, porque además de que vienen las comidas muy malas por todos conceptos, es muy escasa la ración que nos dan. Esto no será porque la Diputación no lo pague bien.

¡Quién sabe! Acaso el animal con pelos fuese un plus que aquel día echara el contratista para suplir la cantidad con la calidad.

Además, que para enfermos, y por añadidura pobres, todo es bueno.

Pero ahora nos acordamos de que el Hospital Provincial está mangoneado por hermanas de la Caridad.

¡Esoos ángeles del Señor que se sacrifican por los pobres!

Comiéndose las mejores tajadas.

El Comité federal del distrito de la Universidad ha publicado un documento invitando á los jefes republicanos á que se den un abrazo.

Lo cual prueba que todavía hay en este país gente de buen humor, á pesar de haberse perdido las colonias.

Porque suponemos que la proposición de los federales de la Universidad será «guasa viva».

Un Sr. D. José Mariano Milego está publicando en cierto periódico de Cádiz unas «Cartas sin fecha»... y sin pies ni cabeza, que, según dice, le premiaron en público certamen, no sabemos si con una pluma de ganso ó con una corona de flores cordiales.

Nosotros no hemos tenido la desgracia de leer más que la carta tercera, y como para muestra basta un botón, juramos en Dios y en nuestra ánima no volver á pecar.

Pero como esto que decimos acaso pique la curiosidad de ustedes, añadiremos que en dicha carta se despotrica de lo lindo tomando por base la locución muy generalizada, pero no del todo exacta, «lucha entre el Capital y el Trabajo».

Y como el Socialismo no va contra el Capital, claro está que todos los que de buena fe discurren han dado á la indicada frase la interpretación de «lucha entre capitalistas y trabajadores».

Lo cual debia saber el sociólogo laureado para no entretenerse en dar palos de ciego.

Como debia saber que el Socialismo de nuestros días nada tiene que ver con la Utopía, de Moro ni con la Civita Solis, de Campanella.

Los obreros carpinteros, zapateros y canteros de Lugo habían oído decir que en España existía el derecho de asociación consignado en la ley fundamental del Estado.

Y como Galicia, mientras otra cosa no dispongan los regionalistas ó los separatistas, forma parte de la nacionalidad española, creyeron que ellos también podían disfrutar de aquel derecho.

Pero no contaron con que el gobernador de Lugo se pasa la Constitución por debajo de la montera (suponemos que gastará montera por lo que tiene de monterilla), y á pesar de hacer cinco meses que presentaron sus Reglamentos en el Gobierno civil, aún están esperando que los subordinados de su señoría se tomen el enorme trabajo de sellar un ejemplar.

Que es lo que debieron hacer el primer día.

A menos que en el Gobierno civil de Lugo crean que la Ley de Asociación no se ha hecho para los trabajadores.

De cómo los pueblos cultos llevan «la luz de la civilización» á los países salvajes.

El último correo del Congo ha traído á Europa la noticia de una nueva sublevación de los budjas, provocada por los malos tratos de que los hacen víctimas los blancos.

A fin de castigar á los negros que no llevaban suficiente cantidad de caoutchouc, se prendió á un centenar de aquéllos y se les dejó morir de hambre «para que sirviera de ejemplo».

El hecho será salvaje, pero así lo exige la codicia capitalista.

Para la cual las vidas de un centenar de negros más ó menos importan poco.

Con el título de «mitin socialista» hemos leído la reseña de uno celebrado en Gerona.

Y nos hemos encontrado con que de socialista no tiene más que eso: el título.

Y nos parece que ya va siendo hora de que los corresponsales se enteren.

Para no poner mote.

Ahora sí que nos ha aplastado *La Revista Blanca*.

Como que nos dice que cuando se «manifestó» el Partido Socialista en España hacía más de veinte años que existían Secciones de resistencia.

Las cuales Secciones, no existiendo como no existía el Partido Socialista, las debieron crear los ácratas.

Que por este procedimiento, resultan contemporáneos de nuestro padre Adán.

¡Ah! también nos dice que funcionaba una *Internacional*.

Este maestro laico anda mal de gramática y corrompe las oraciones.

Porque cuando se «manifestó» el Partido Obrero había funcionado la *Internacional*, pero no funcionaba.

Y á aquella *Internacional* habían pertenecido los hombres que fundaron el Partido Socialista.

A menos que ahora lo arreglemos de otra manera.

Y resulte que la *Internacional* la inventaron los anarquistas.

Luego, por si se nos ha olvidado, recuerda que ellos fundaron la *Federación Regional Española*.

Bueno, pero ¿dónde está esa *Federación Regional Española*?

Donde están todas las cosas en que ponen mano los anarquistas.

Los cuales, si fuésemos aficionados á retóricas, diríamos que parecen la sombra del manzanillo.

Y sigue *La Revista* haciendo oposición al premio de lógica.

Ahora reconoce (la pobre escribía de memoria, y sin duda sus amigos le han enterado mejor) que Iglesias jamás perteneció á la *Federación Regional*, pero añade que esto «no impide que la Unión General de Trabajadores sea una disidencia política de aquella *Federación*».

Pero, alma de Dios, ¿cómo había de ser una organización disidencia de la otra si cuando se fundó la Unión General, hacía años que la *Federación Regional* reposaba en el seno de Abraham?

Esto sí que ya no es ser duros de meollo, como nos dice con letra bastarda y todo, sino desconocer la significación de las palabras en castellano.

«Por lo demás», en lo del meollo tiene razón. ¡Torpes de nosotros! No hemos comprendido la ironía que encerraban estas palabras suyas: «Si los socialistas sufren persecuciones de todo género y nosotros no, será porque se salen de la ley; no porque organicen Secciones de resistencia legalmente.»

¿No comprenden ustedes la sátira fina que va envuelta en estas palabras? Pues está clara. Si sufrimos persecuciones, ¿de qué nos sirve no salirnos de la legalidad?

Pues nos sirve para propagar nuestras ideas, á pesar de los «desaguisados autoritarios», que nosotros no hemos negado que puedan cometerse.

Como tampoco hemos dicho que el obrero encontrará su emancipación dentro de la legalidad.

Este es un embuchado que ha metido *La Revista* para demostrar su ingenio agudo. Agudo como punta de colchón.

La Revista no quiere darnos el gusto de discutir con libertarios.

Pero no podrá impedirnos á nosotros el que tenemos de demostrar que los anarquistas y los órganos de Móstoles son una misma cosa.

Y cuando *la Revista* nos demuestre que su conducta está en consonancia con sus doctrinas, le concederemos el derecho de erigirse en dómíne.

Para concluir: las cifras que ha publicado de la Unión General de Trabajadores son falsas, é invitamos á *la Revista* y á su colaborador á que prueben lo contrario.

Como nosotros estamos dispuestos á probar su falsedad con datos oficiales.

Despecho no, impotencia.

Contestó *Revista Blanca* á nuestro artículo; á parte de él mejor, que lo sustancial lo dejó sin respuesta.

Acaso menos tratábamos de defender á los obreros madrileños del exabrupto de doña Soledad, que de volver contra los impotentes que insultan al pueblo, á la masa, porque no les sigue en tropel, ni va por los cauces que anhelen sus convicciones ó sus conveniencias particulares, que de todo habría si ahondásemos, y tal vez más de lo último que de lo primero.

Nadie—á menos que esté reñido con la verdad, como lo están las gentes de *Revista Blanca*—podrá decir con fundamento que nosotros hayamos adulado al obrero ni á nadie.

El obrero de Madrid tiene defectos, ¿quién lo ha negado? Pero tiene también excelentes cualidades, y no se puede hablar en nombre de la justicia exagerando unos y ocultando otras.

No ha fundado escuelas laicas, ni círculos y Sociedades para el cultivo del arte, ¿y qué?

Prescindiendo de que acaso hasta en eso haya demostrado buen sentido, ¿no ha sido siempre modelo de solidaridad? Organizaciones obreras hay en Madrid que han volcado sus cajas para que otros obreros, tal vez menos necesitados que ellos de mejoras, pelearan. La Sociedad de Tipógrafos—espina clavada en el corazón de los ácratas—¿no tiene una historia ejemplar, por nadie superada ni aun igualada en punto á valentía, tesón y desinterés? Díganlo los cajistas barceloneses, los valencianos; díganlo los obreros todos de España y de fuera de ella.

No se han cuidado los obreros y los directores de ellos de la instrucción... Miente á sabiendas *Revista Blanca*. Ella sabe perfectamente que en el Centro Obrero se han dado cursos de Fisiología, de Psicología, de Derecho; series de conferencias económicas y societarias. Ella sabe que en este punto se ha hecho mucho; sabe también que se ha creado un Orfeón y una Agrupación artística; sabe—con tanto dolor de su corazón—que *EL SOCIALISTA* se lee, que se leen libros, que se han publicado dos bibliotecas sociológicas... ¿A qué seguir?

Los pedagogos de *Revista Blanca* deben saber que más se educa obligando á pensar y á hacer que enseñando la ciencia momificada en libros; y el estímulo á las Sociedades y á los individuos despertado en innumerables reuniones, ¿no es cultura, no es educación dada y recibida?

No queremos entrar en comparaciones molestas con otros obreros. De las condiciones de los madrileños pueden muchos de fuera de la corte dar razón á la gente de *Revista Blanca*.

Y esos obreros han venido á la vida de la Sociedad y de la lucha por los esfuerzos de los socialistas, y en ellas han demostrado conciencia de lo que hacen, condiciones dignas de aplauso y de estímulo, conocimiento, en una palabra.

Que no son perfectos, que aun tienen mucho que aprender; camino están de ello.

Se ha hecho lo que se ha podido, y se ha hecho bien, con solidez inquebrantable. Llegaremos y llegará el obrero de Madrid á todas partes; pero llegará cuando sea tiempo, no antes.

No nos gustan los fuegos de artificio: mu-

chas luces, muchos colores, mucho ruido y al cabo, cuatro cañas ennegrecidas.

No; está el obrero madrileño echando los cimientos de una construcción sólida; ya la adornará con estatuas y columnas cuando logre hacerla indestructible. No se llevará el viento su obra, como tantas veces se ha llevado la labor de las gentes de *Revista Blanca*.

Miente, pues, el periódico libertario al hablar de los obreros madrileños; que han hecho y hacen todo lo que han podido y pueden, y que no son inferiores en nada á los de cualquiera otra región.

Miente inspirado por su impotencia para toda labor seria, para toda labor que no sea destruir y atizar odios; para toda labor que exija convicciones, reflexión, espíritu de verdad y de justicia, desinterés; como miente cuando afirma que los obreros organizados son materia explotable para unos cuantos.

¿Quién sabe si al afirmar esto último se habrán «mirado por dentro» algunas personas de *Revista Blanca*?

Hagamos que la ley se cumpla.

La avaricia y la crueldad capitalistas no cesan de ocasionar á diario terribles accidentes que arrancan la vida ó dejan inútiles para ganarse el pan á muchos proletarios.

Cuando no es la explosión del grist en una mina, es el estallido de una caldera ó las podridas maderas de un andamio, los que llevan el luto y la desolación á los hogares obreros.

No hace muchos días que un trabajador de la fábrica que hay establecida en Barcelona, en la calle de Mallorca, Isidro Borrell, sufrió graves quemaduras por haber cogido, para evitar mayores males, una caldera de aguarrás que estaba ardiendo. En tan mal estado quedó el infeliz, que después de experimentar durante algunos días horribles dolores, falleció.

Llevado al Hospital al acacerle la desgracia, su burgués no se cuidó siquiera de que se le tuviese en uno de los departamentos donde se trata á los enfermos con más interés; se le olvidó que la víctima lo había sido por evitar un quebranto en su propiedad.

Además, ni el burgués, ni la dirección del Hospital, ni nadie se ha tomado la molestia de avisar á la familia del pobre obrero, para que, vivo ó muerto, pudiera verle. Hasta ahí se lleva el desprecio á los trabajadores.

La impunidad en que hasta aquí han quedado esos accidentes que la previsión ó un pequeño desembolso habrían podido evitar, es lo que ha hecho que los patronos hayan mostrado tan poco interés por la vida de sus obreros.

Para que esto no continúe es preciso que los interesados, que los mismos trabajadores se decidan á no seguir en la pasividad en que han vivido.

Mejor ó peor, tenemos hoy una ley de accidentes del trabajo, y esforzándonos por que se cumpla, haciendo que no sea letra muerta, llegaremos á lograr que nuestros explotadores respeten más nuestras vidas, las de nuestras mujeres ó nuestras hermanas y las de nuestros hijos.

Por ser pasivos é indolentes hemos sufrido mucho; seamos activos y enérgicos, y nuestro malestar disminuirá.

Reclamaciones y huelgas.

EN MADRID

Los herradores en huelga de las casas de los Sres. Pelous y Echevarría han salido triunfantes en sus justas pretensiones.

El primero accedió á la petición de los operarios, abonándoles además los jornales correspondientes á los días que estuvieron en huelga.

El segundo, que resistió más, ha concluido por aceptar, costándole más cara su resistencia.

La única novedad que ha habido en las huelgas de carpinteros y ebanistas, es que el número de huelguistas ha disminuído por haberse ocupado en otras casas.

Continúa la huelga de carreteros, pasando mil apuros para poder cumplir sus compromisos los patronos.

Algunos de éstos han atendido la petición de los obreros.

No ha terminado aún la huelga de los canteros.

Aunque la Comisión arbitral ha tratado la cuestión, conviniendo en la mayor parte de los puntos, quedan todavía algunos sin resolver.

Acaso cuando aparezca este número haya llegado á un acuerdo.

Créese que serán aceptadas en parte las reclamaciones hechas por los obreros de la Fábrica de Tapices.

Ascenden ya á 29 los patronos cerrajeros que han suscrito las condiciones presentadas por la Sociedad «El Porvenir».

El espíritu de los huelguistas es excelente.

El hecho de proporcionar la huelga más trabajo á los patronos que han aceptado las condiciones de la Sociedad, permite que en los talleres de los mismos se ocupe mayor número de obreros que antes, y, por consiguiente, que el de huelguistas disminuya.

EN PONTEVEDRA

Sigue todavía la huelga de canteros en la plaza de toros en construcción. Aunque el contratista va tirando con los traidores que ha podido reclutar, se espera que no triunfe, porque los carpinteros y albañiles están decididos á no prestarle sus servicios interin no acceda á lo que reclama la Sociedad de Canteros.

EN IGUALADA

Continúan los cortidores luchando por que se les rebaje la jornada *media hora*.

Los patronos, que deben ser unos explotadores desalmados, resistense á atender tan modesta demanda.

Deseamos firmeza y constancia á los citados huelguistas para que salgan vencedores en la pelea que con muchísima razón sostienen con los que viven á costa de ellos.

EN MANLLEU Y VICH

Nuestro corresponsal en el primero de estos puntos nos comunica la siguiente noticia:

Ha quedado satisfactoriamente arreglada la huelga de cerrajeros y fundidores de Manlleu y Vich: la jornada será de 56 horas por semana; las horas extraordinarias se cobrarán, la primera con un 50 por 100 de aumento, y las restantes con un 100 por 100.

EN RIPOLL

Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros de la industria textil de este punto y su comarca.

Los huelguistas están dispuestos á continuar en su actitud firme y tranquila hasta alcanzar la victoria, no obstante durar la huelga desde el 4 de enero.

Siguen en la cárcel los cuatro compañeros que fueron detenidos injustamente.

EN SABADELL

Las huelgas de las fábricas Seydoux y Compañía y Guixá y Llonch siguen de igual modo que cuando dimos las últimas noticias.

Los oficiales ladrilleros han sometido á la aprobación de sus patronos algunas bases encaminadas á regularizar las horas de trabajo que rigen en su oficio.

Confían dichos compañeros en que su petición será atendida por la mayoría de los patronos.

EN BILBAO

Los ebanistas, después de haber salido triunfantes en la huelga que declararon en los cinco principales talleres, han hecho la misma petición á los dueños de establecimientos de segunda clase, aceptando todos, excepto el Sr. Madariaga, en cuya casa se ha declarado la huelga.

La demanda se ha hecho extensiva á otros industriales, creyéndose que todos ellos aceptarán la jornada de nueve horas.

El éxito de estos compañeros promete ser completo.

Según ya anunciamos, los tipógrafos lograron que todos los establecimientos, excepto el de los Sres. Amorrortu, Cortina y Compañía, acepten la jornada de nueve horas y medio real de aumento en el ciento de líneas.

A última hora también aceptaron estos patronos, pero habiéndose negado á despedir á los traidores, la huelga se ha mantenido en su casa.

Como á la vez que los cajistas, se han declarado en huelga los litógrafos y encuadernadores del referido establecimiento, el número de huelguistas asciende á 30.

Se considera segura la victoria.

EN MATARÓ

Según leemos en los periódicos burgueses, se ha resuelto satisfactoriamente para

los obreros la huelga de las fábricas de Colomer y Gassol.

EN ZARAGOZA

Los obreros panaderos han acordado no acudir al trabajo el domingo para obligar á los pocos patronos que aun no han transigido á conceder el descanso dominical.

La Sociedad de Fundidores ha conseguido de los patronos de dicho oficio que se paguen las horas extraordinarias con un aumento de 50 por 100.

EN GIJÓN

Con objeto de alcanzar la jornada de ocho horas se declararon en huelga los obreros que trabajan en las obras del Musel.

Reunidos en el Centro Obrero, varios compañeros les dirigieron la palabra recomendándoles que volviesen al trabajo y que cuando ingresasen en la Sociedad de Mamposteros se estudiaría detenidamente el asunto.

Estos consejos fueron escuchados, pues ingresaron en la Sociedad y volvieron al día siguiente al trabajo.

La Sociedad de Hojalateros ha reclamado de los patronos la jornada de ocho horas desde el 1.º de mayo.

Las operarias y los operarios de la litografía de Moré y Compañía se han declarado en huelga, siendo la causa de ésta el no haber querido pagar á precio doble las horas extraordinarias y despedir injustamente á varios operarios.

Los huelguistas se aproximan á 100 y reclaman algunas mejoras y que el patrono satisfaga, por ser causante de la huelga, los gastos que ésta ocasiona.

Reina entre ellos mucho entusiasmo.

EN SAMA

Se han declarado en huelga los obreros de las minas «Peñarrubia» y «La Imperial». Reclaman aumento de salario.

EN VILLANUEVA Y GELTRÚ

Por no haber accedido los patronos á la demanda de la jornada de nueve horas y á satisfacer una peseta por hora las noches que tienen que ir á recoger la obra á causa de la lluvia, se han declarado en huelga los ladrilleros.

EN AVILÉS

El Centro Obrero ha reclamado á los maestros y patronos del ramo de construcción la jornada de nueve horas.

Créese que los trabajadores asociados alcanzarán lo que solicitan.

Esta creencia se funda en la fuerza que tienen y en lo razonable y justo de la petición.

EN SANTANDER

Para conseguir mejoras en su trabajo, que les niegan los patronos, se han declarado en huelga los obreros dedicados á hacer las latas para el pescado en conserva.

EN VALENCIA

Continúan en huelga los trabajadores en hierro del taller de los Sres. Gómez.

EN TOLEDO

No ha terminado la huelga de los obreros cortidores.

La actitud de éstos, por lo valiente y resuelta, es digna de aplauso.

Hasta ahora el burgués no cuenta más que con unos malos peones para suplirlos.

EN MÁLAGA

Los toneleros del taller del explotador Franquelo se han declarado en huelga con motivo del mal trato que éste les daba y de la miserable retribución que percibían por su rudo trabajo.

El número de huelguistas es de 50.

EN MONTEARRUBIA

Ha terminado satisfactoriamente la huelga de los obreros de la vía férrea en construcción de Villafraja á Monterrubia.

Eso dicen, al menos, los periódicos burgueses.

JUSTICIA BURGUESA

Con motivo de una huelga sostenida por los canteros de Cangas instruyese proceso contra la Sociedad de que éstos formaban parte.

Fallada la causa, se dejó en libertad á los individuos procesados; pero cuando dichos compañeros se hallaban más tranquilos, los prendió la Guardia Civil en los sitios donde se encontraban trabajando, cuatro en Cangas y uno en Bayona.

Los primeros fueron llevados á pie y es-

nosados á la cárcel de Pontvedra, distante 8 leguas de Cangas. La consideración de la *venemérita* fué tal para estos compañeros, que á uno de ellos no le dejó siquiera recoger la ropa ni las herramientas.

La pena impuesta á estos infelices ha sido de dos meses y un día de arresto.

A uno de ellos, que tenía una pequeña propiedad, le han embargado por valor de 500 pesetas, dejándole en situación apuradísima.

No hay que decir que la condena de estos compañeros obedece á odios de patronos y caciques, y el duro trato que les ha dado la Guardia Civil á la desconsideración con que este Instituto suele tratar á los proletarios, por inocentes y honrados que sean.

Estas infamias no tendrán remedio hasta que los trabajadores se muestren fuertes por su organización y su conciencia.

Noticias del 1.º de Mayo.

Por iniciativa del Comité de la Agrupación Socialista de Madrid se reunirán esta semana los representantes de las Organizaciones obreras para determinar la forma de tomar parte en la Manifestación internacional de 1.º de Mayo.

—La Unión de Cocheros de Madrid ha resuelto adherirse al acto que efectúen los demás trabajadores de esta capital el 1.º de Mayo.

—La Sociedad de Obreros panaderos, en su última junta general, acordó celebrar la fiesta de 1.º de Mayo en la forma siguiente: acudir al mitin que se efectúe por la mañana y verificar por la tarde una jira á la plaza del Corregidor, contratando para este acto una gran banda de música.

A fin de poder estar libres el 1.º de mayo, los obreros panaderos realizarán el día 30 del corriente el trabajo seguido, que terminarán á las ocho ó nueve de la noche, yéndose después á descansar.

—Los Obreros estuquistas, en su última junta general, han acordado tomar parte en la Fiesta del Trabajo.

—La Federación de Trabajadores de Vigo ha dado ya comienzo á los preparativos para celebrar con el mayor lucimiento la Fiesta del Trabajo.

—Casi todos los oficios de Gijón se proponen celebrar el 1.º de Mayo. Créese que habrá mucha más animación que otros años.

La Agrupación Socialista tiene el propósito de organizar un mitin, en el cual tomará parte un correligionario de Oviedo.

—Para tratar de la fiesta de 1.º de Mayo se han reunido en el local de la Agrupación Socialista Barcelonesa gran número de representantes de Sociedades Obreras.

Después de amplio debate, se nombró una Comisión para que estudie la conveniencia de que se verifique un mitin, una función teatral y una jira, en cuyos actos tomen parte el mayor número posible de oficios.

Entre otras adhesiones á la Fiesta del Trabajo, figuran las del personal de tranvías, de peluqueros, panaderos, pintores-decoradores, vendedores de periódicos y otros.

—La Agrupación Socialista de Valencia ha enviado circulares á todas las colectividades obreras para que presten su cooperación á la Fiesta del Trabajo.

Han respondido al llamamiento la mayoría, esperando se adhieran las restantes.

Es seguro que la Manifestación obrera tendrá gran resonancia en dicha capital.

—La Sociedad de Viticultores del Puerto de Santa María ha acordado en su última asamblea celebrar el 1.º de Mayo regalando á dos niños pobres un ternero á cada uno y organizando un modesto te.

—La Agrupación Socialista de Burgos ha acordado tomar parte en la Manifestación obrera internacional celebrando un mitin por el día, si hay posibilidad para ello, y si no, por la noche.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Sábado, 7.—La Agrupación Socialista ha dirigido una comunicación á los presidentes de las Sociedades obreras pidiéndoles su concurso para celebrar el 1.º de Mayo.

Es la primera vez que esta fiesta se celebra en Salamanca y, sin embargo, espero que ha de resultar con toda la brillantez posible.

Ha desaparecido el temor que los primeros días producía el nombre de socialista, y muchos que no simpatizan con nuestras ideas dicen públicamente que son socialistas en su «fuero interno». Estos ya se sabe quiénes son.

¿Queremos arrendar un local para dar una velada, contratar unos músicos, imprimir unos anuncios?... Pues propietario, músicos, impresores, etc., etc. nos niegan lo que les pedimos porque no podemos pagar espléndidamente, pero dicen muy serios: «Mire usted, yo lo siento, porque la idea me es simpática y lo haría con gusto, si pudiera, por ser para lo que es.»

Con motivo de nuestra solicitud al Ayuntamiento, decía un concejal á un amigo nuestro: «Más socialista que yo, pocos, pero socialista con todas sus consecuencias», y el tal señor figura en el partido romerista. ¿Qué tal?

Lo cierto es que muchos que antes se asustaban, encuentran ahora de «buen tono» decir que son amigos de los socialistas.

Estas gentes suelen ser de lo peorcito, porque el Socialismo que ellos conocen es una animalada muy grande que se han forjado con lo visto en cuatro periódicos burgueses; y amar el bien cuando no lo es, como á éstos les ocurre, es tan inmoral como el profesar odio á ciertos delinquentes, que, bien vistos, resultan héroes.

La cierto es que en poco tiempo hemos conseguido amigos muy sinceros y entre los indiferentes buen número de *alabaradores* que sospechan tendremos pronto canonías para los amigos.

De todos modos, el 1.º de Mayo próximo encontrará á los trabajadores de Salamanca unidos y trabajando por la emancipación del proletariado.—F. FELIPE.

Abril, 1900.

DESDE MANLLEU

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Dícese que el Sr. Bonmatí ha encontrado un testafiero que represente ante los Tribunales la comedia de haber sido él quien hizo el disparo que produjo á la niña de Anglés —Catalina Congost—la grave herida que tiene en un pie, y que el tal es procurador.

Si resulta cierto el rumor, tendremos una nueva prueba de lo que puede el dinero, puesto que hace que un hombre inocente no tenga reparo alguno en presentarse como culpable de un crimen que no ha cometido.

Podrá el Sr. Bonmatí hacer eso y mucho más; pero para los obreros y para todas las personas que no sean imbéciles, el verdadero culpable es él. Los individuos que presenciaron el crimen son muchos, y no hay manera de extraviar la opinión.

El presidente y vicepresidente de la Federación Textil fueron á Anglés para enterarse del estado de la herida de la víctima, que no es nada satisfactorio, pues tiene los huesos del pie hechos trizas. No hay que decir lo que padecerá la pobre criatura.

En la misma población han dado un mitin dichos compañeros, explicando las gestiones que ha hecho la Federación para obtener justicia. El local donde se efectuó el acto se vió atestado de obreras y obreros, mostrándose todos ansiosos de que se castigase al culpable de aquel crimen y dispuestos á hacer cuantos sacrificios sean precisos para conseguir ese resultado.

Para atender á los gastos de la causa y para socorrer á la pobre niña, ha abierto una suscripción *La Publicidad*, de Barcelona. Dicha suscripción es segura que arrojará una buena cifra, porque en toda la región fabril se interesan por ella.

A mediados de este mes aparecerá el periódico órgano de la Federación Textil Española, que dirigirá el estimado compañero y conocido socialista Toribio Reoyo.—ROMERO.

2 abril 1900.

Por fin, el jueves último fueron puestos en libertad nuestros amigos Perezagua, Pascual y Carretero, á quienes felicitamos por su libertad y por encontrarse en situación de trabajar como antes por las ideas redentoras.

Veremos cuándo la recobran Vitórica é Iturbe, á quienes ha debido alcanzar la disposición que ha abierto á aquéllos las puertas de la cárcel.

Se quejan nuestros corresponsales en Ferrol y en otros puntos de que les faltan con frecuencia ejemplares de EL SOCIALISTA y folletos servidos por la Administración del mismo.

No tiene remedio ese mal, porque el servicio de Correos sigue siendo tan pésimo como lo era antes.

Lo único que cabe hacer es lo que desde hace tiempo venimos efectuando: remitir de nuevo á los corresponsales y suscritores lo que en Correos se *escamotea*.

En el Centro Obrero.

La conferencia del sábado pasado la explicó, según anunciamos, el compañero García Quejido. El tema fué «Orientaciones y desviaciones del ideal de emancipación de la clase obrera».

Con un rápido estudio de la evolución económica, sienta el orador la afirmación de que hoy el trabajador no puede pensar en emanciparse ni aun en mejorar individualmente, siendo, por tanto, necesario para conseguir ambas cosas que mancomuné sus esfuerzos con los de sus compañeros.

Después entra á analizar lo que es la sociedad humana y los distintos grupos que esta reviste, deduciendo el orador de tales premisas que cuanto ocurre en el mundo nos interesa y debemos todos influir porque las cosas marchen como mejor cuadre al interés social y al desarrollo y concentración de las fuerzas productivas, pues con ello sobre obtener mayor suma de bienestar, se acelera el advenimiento de otra sociedad mejor.

Y á continuación pasa á estudiar lo que son orientaciones y desviaciones.

Ve en la indiferencia por los asuntos públicos una desviación del interés social, pues á todos conviene que los impuestos no sean excesivos ni se recauden de una manera onerosa, que el número de parásitos encargados de mantener al capitalismo en sus privilegios no sea crecido, que la Administración sea económica é inteligente, etc., pues con ello, sobre ser menores las cargas que pesan sobre el trabajador, se facilita la creación de una «buena burguesía», condición indispensable para que exista un «buen proletariado».

Ve en el atraso de la producción otro motivo de desviación ya que con ese atraso subsiste un ejército de intermediarios que dificulta las relaciones sociales y plantea de un modo obscuro el problema social, siendo al par causa de miseria.

Ve en el regionalismo una desviación de la tendencia general á ensanchar la idea de patria y á hacer cada vez más amplias y abiertas las relaciones sociales.

Censura la indiferencia con que se toman en Madrid los asuntos que á la ciudad toda interesan, y por tanto á cada individuo, encontrando en esa apatía la causa del malestar de los ciudadanos, que no influyen en poco ni en mucho para que las cosas vayan como cuadre á sus intereses.

Encuentra en la resignación otra causa de desviación, pues es del más alto interés social que todos estén bien, sean cultos y tolerantes, haciendo la vida feliz y acordando el interés de cada uno—en lo que cabe en el actual régimen—con el interés de todos.

Insiste mucho en este punto con gran copia de razones, viendo una rémora para la marcha de la Humanidad en los ignorantes y en los que se encuentran bien avenidos con su suerte.

«Nadie vive solo, y, por tanto, el interés de los demás es el nuestro, y nos urge mejorar nosotros para que mejoren los demás, como á los demás les urge para mejorar ellos que mejoremos nosotros.»

Con unos cuantos párrafos de gran sentido práctico, y aplicados en parte á minucias de la vida, terminó el orador su conferencia, que á ratos no careció de gracejo y siempre fué ingeniosa.

La concurrencia escuchó con agrado y aplaudió con entusiasmo.

NOTAS ASTURIANAS

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El poderoso movimiento obrero desarrollado en otras partes ha reflejado aquí, donde ya se advierte gran animación en el Centro de Sociedades Obreras, fundado en noviembre último por la Agrupación Socialista, Sociedad de Obreros en madera y la de Trabajadores en piedra.

En la actualidad forman el Centro nueve colectividades con un total de asociados que se aproximan á 1.300.

Ultimamente se asociaron los panaderos y pintores, y están en organización los zapateros.

A excepción de la de Tipógrafos, que parece vive alejada de las otras, todas acordaron ingresar en la Unión General de Trabajadores.

Se han declarado en huelga unos 140 obreros del Seminario nuevo por querer el encargado aumentarles media hora de trabajo.

Casi todos van colocándose en otras obras, y aquél tendrá que pagar á los huelguistas, los jornales perdidos, 50 pesetas de multa por cada día que dure la huelga á contar desde ayer, cuando quiera proseguir las obras.

Todo induce á creer que triunfarán los obreros.

Los operarios de las obras de canalización de la ría de Villaviciosa, en el Pantal, se han declarado también en huelga.

Dichos obreros venían haciendo su jorna-

da diaria desde el amanecer hasta y entrada la noche y cobraban por meses ó cada 40 días. Hoy piden á sus patronos se rebajen á diez las horas de trabajo y se les abonen los sueldos por quincenas.

El día 1.º de mayo se hará aquí fiesta completa. Quizá no se trabaje más que en la fábrica de armas, y eso porque no dejarán á los obreros en libertad.

Tengo más noticias, pero como sé que no os sobra espacio, hago punto.—V.

Oviedo, 6 abril 1900.

A última hora recibimos noticias de que hay arreglo ventajoso para los obreros en la huelga del Seminario.

En honor de la «Commune».

Sittes.—El 18 de marzo, por la tarde, la Agrupación Socialista conmemoró el XXIX aniversario de la proclamación de la *Commune*. Al acto asistieron muchos trabajadores de todas las Sociedades y el compañero Borrell, de Villanueva y Geltrú.

El compañero Soldevilla cantó con mucho gusto «La voz del productor», Carbonell leyó un trabajo suyo dedicado al asunto que se conmemoraba, y Capdet, Durán y Borrell dirigieron la palabra á la concurrencia. Todos los oradores fueron aplaudidos.

Mitjans, que presidía, puso término á la fiesta á los gritos de: «Viva la *Commune*! Viva la Revolución social! que fueron contestados por la reunión.

Ferrol.—En el local de la Sociedad de Canteros se celebró con una velada el aniversario de la proclamación de la *Commune*, tomando parte en ella la citada Sociedad, la de Peones y la Agrupación Socialista. Los Albañiles se adhirieron al acto.

Presidió Lorenzo y usaron de la palabra los compañeros Ferrer, Montero y Bello, que historiaron los sucesos más culminantes de la insurrección parisiense, demostrando la razón y la justicia que acompañaban á los comunales y condenando los actos realizados por el miserable Thiers y su Gobierno.

Hubo mucho entusiasmo y animación entre los concurrentes.

Vélez-Málaga.—Con más animación que en años anteriores, y con fructíferos resultados, se ha celebrado el aniversario de la *Commune* por los socialistas de este punto. Varios compañeros usaron de la palabra, siendo muy aplaudidos.

Sestao.—Con un modesto te conmemoró la Agrupación Socialista la gloriosa fecha del alzamiento del pueblo de París, reinando en él gran entusiasmo.

Al terminarse, todos los concurrentes cantaron «La *Commune*», haciéndose después una colecta para los presos, que produjo 7,10 pesetas.

Pontvedra.—Igualmente con un te han celebrado los socialistas pontevedreses la proclamación de la *Commune*, habiendo mucha animación y júbilo entre los concurrentes.

Vitoria.—Con una reunión en el Centro Obrero, á la que asistió gran concurrencia, conmemoraron los socialistas de esta localidad el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

Presidió el compañero Fernández y usaron de la palabra Zaitegui, Echaniz y López, que expusieron el significado de aquella jornada y la valiente conducta de los comunales. Fué acogida con grandes aplausos la lectura de una carta de Luis Perujo, dirigida por éste desde Palencia.

Después se acordó dirigir un saludo á todos los que luchan por la emancipación de la Humanidad.

Terminada la reunión, todos los concurrentes recorrieron las calles principales y se fueron al campo á merendar. Allí reinó la más franca alegría, se pronunciaron algunos brindis, se leyeron poesías y se cantaron himnos revolucionarios.

DESDE SAN SEBASTIÁN

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Para que se vea cómo proceden gentes que alardean de radicales, voy á daros cuenta de dos votaciones habidas en el Ayuntamiento.

En las pasadas fiestas de Carnaval, una Comisión de personas de viso organizó varios festejos, en los cuales se gastó de largo. Para atender á los gastos abrió una suscripción popular, pero ésta—como era natural—dió tan malos resultados, que con su producto no hubo ni para empezar.

Mas los organizadores de las fiestas no se apuraron por eso, gastando sin reparo alguno. Total: que entre los ingresos y los gastos resultó un déficit de 15.321 pesetas.

Como de la Comisión de festejos formaban parte varios concejales, entre ellos tres *federales*, propusieron al Municipio que esa deuda fuese satisfecha por él, y el Municipio, que andará remiso para acordar cosas que beneficien al pueblo trabajador, aprobó sin vacilar lo propuesto.

Y como la ocasión la pintan calva, los concejales carlistas é integristas aprovecharon la que se les presentaba para pedir al Ayuntamiento que aumentase la subvención a las Madres oblatas, porque, según ellos, la que percibían, no les llegaba para los medicamentos que necesitaban las asiladas; y el Ayuntamiento que votó el pago de las 15.321 pesetas gastadas en fiestas, votó un aumento de 250 pesetas a la subvención de las citadas madres, ó lo que sean.

Sólo dió su voto en contra el concejal progresista Sr. Tremiño.

De lo hecho por los federales en esta ocasión resulta que esos señores procedieron hijóricamente cuando se unieron á nosotros para protestar del horrendo crimen cometido el verano último por las oblatas.

Aunque ya entonces les conocimos el juego, no sorprendiéndonos más tarde que juzgasen una exageración la demanda, hecha por los obreros al Municipio, de la jornada de ocho horas y un salario mínimo.

Suponemos que esos méritos les servirán mañana, cuando de nuevo pidan su sufragio á los obreros, para que éstos los manden á freir espárragos.

Por burgueses y por falsos.—EFE.

5 abril 1900.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Para distribuirlos entre muchos compañeros que muestran gran interés en adquirir acciones de EL SOCIALISTA, ha tomado esta semana la Agrupación Socialista 150 sobre las que ya tiene pedidas.

—La Unión de Cocheros sigue fortaleciendo sus filas.

Entre cocheros, lacayos y mozos, han ingresado en ella á principios de este mes 72 individuos.

Los fondos que tenía en Caja en fin de marzo ascendían á 6.567,80 pesetas.

Dicha Sociedad ha hecho un donativo de 25 pesetas á los cerrajeros huelguistas y 5 á los tejedores de la Fábrica de Tapices.

No podemos menos de aplaudir la excelente marcha que llevan estos compañeros.

—La Unión Tipográfica, órgano de la Federación del mismo nombre, publica las actas del último Congreso de ésta, verificado en Madrid, una alocución del Comité Central de la misma, las cuentas del último semestre, el movimiento de las Secciones y algunas noticias de interés para los tipógrafos federados.

Los fondos con que cuenta la Caja Central de la Federación ascienden á 3.016,88 pesetas.

—En la junta general celebrada el domingo último por la Sociedad de Estuquistas, se aprobaron las cuentas del último trimestre y la gestión de la Junta Directiva.

El movimiento habido desde la anterior asamblea á ésta ha sido de 2 bajas por 30 altas.

—Se han constituido en Sociedad de resistencia los mozos de plazuelas y mercados.

—La Sociedad de Obreros panaderos ha acordado entregar 30 pesetas como donativo á las Sociedades de Tejedores y Ebanistas y 50 á la de Obreros en hierro en igual concepto y otras 50 en calidad de préstamo.

—Vallecas.—En el próximo número daremos cuenta de una reunión de carácter político y societario celebrada en este punto el último domingo.

Miranda de Ebro.—Se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista, gracias al esfuerzo y la perseverancia de unos cuantos correligionarios, que desde el momento que abrazaron nuestras ideas no han cesado un instante de predicarlas á otros trabajadores.

El Comité de dicha Agrupación le constituyen los siguientes compañeros:

Fernán Eguituz, presidente.—José María González, secretario-contador.—Calixto Fernández, tesorero.—Domingo Orille y Felipe Llorente, vocales.

Vitoria.—Nuestro corresponsal en este punto nos participa lo siguiente:

«La Sociedad de Albañiles y Canteros ha conmemorado el primer aniversario de su fundación con un modesto banquete, al que concurrió buen número de compañeros y en el que reinó mucha animación, pronunciándose entusiásticos brindis y entonándose himnos revolucionarios.

—El 28 de marzo se celebró una reunión pública en el Teatro-Circo para exponer las ideas societarias y dar á conocer la marcha de la huelga de los ebanistas de Bilbao.

«La sesión fué abierta por el compañero Sotero Unda, presidente de la Sociedad de Ebanistas de esta localidad. Usaron de la palabra los compañeros Junguito, López y Ferrán, el cual historió á grandes rasgos la huelga de los mencionados compañeros y expuso las mejoras que puede alcanzar la clase trabajadora mediante su organización.

«Estos compañeros fueron aplaudidos.

«Después de resumir el presidente, se hizo una colecta, que produjo 35,50 pesetas.

«He de hacerme cargo de un concepto que emitió el compañero Ferrán en esta reunión.

Dijo el citado compañero «que para él no había ningún partido político bueno, porque

ninguno defende los intereses de la clase trabajadora». Si su intención fué referirse á los partidos burgueses, tuvo razón; mas si quiso comprender en los partidos políticos al Socialista, se equivoca, pues no hay más que ver lo que éste hace por la clase trabajadora para convencerse de la inexactitud de aquella afirmación.

«Si en el partido federal, al que dijo pertenecer el compañero Ferrán, ha visto cosas que le permitan incluirle entre los que no defienden los intereses de los explotados, del Partido Socialista no puede decirse eso con fundamento, porque todos sus actos van encaminados á beneficiar á la clase obrera.»

San Sebastián.—Constituida ya la Sociedad de Obreros lintneros, ha elegido para formar la Junta Directiva á los siguientes compañeros:

Lorenzo Basterrica, presidente.—Gregorio Gurruchaga, vicepresidente.—José Urbano, secretario 1.º—Teodoro Aspitarre, secretario 2.º—Antonio Irizar, tesorero.—Nicolás Galarza, contador.—Antonio Gozategui, Juan Gorostidi, Juan María Echarrí y Pedro Lujambio, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron electos Cornelio Aldazabal y José Miguel Luzaica.

Esta Sociedad ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores.

Málaga.—La Sociedad de Obreros y empleados en los ferrocarriles andaluces, que cuenta en talleres con 330 asociados, ha renovado su Junta Directiva, dando la elección el siguiente resultado:

Ricardo García, presidente.—Manuel Somavilla, vicepresidente.—Manuel Tena, tesorero.—Luis Jiménez, contador.—Ramón Pérez, secretario 1.º—Manuel García, secretario 2.º—José Sánchez, Pedro Torreblanca y Joaquín Alcolea, vocales.

Esta Sociedad desea mantener relaciones con todas las Sociedades de Obreros de ferrocarriles, como igualmente con las de los demás oficios.

—La Agrupación Socialista, en su última junta general, ha resuelto que se den conferencias todos los miércoles en su local.

Al terminar la reunión, hizo una colecta para adquirir acciones de EL SOCIALISTA, que produjo 3 pesetas. La hecha en la fiesta conmemorativa de la *Commune* con igual fin ascendió á 3.

—Con objeto de reorganizar su Sociedad, han celebrado ya dos reuniones los hortelanos.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista y las Sociedades de Alpargateros y Zapateros han trasladado su domicilio á la plaza de la Constitución, 4.

En breve se inaugurará este nuevo y hermoso local.

El movimiento obrero va aumentando de día en día.

Burgos.—Debido á la campaña que ha hecho nuestro correligionario el concejal Severiano Sáez, y en la que le han secundado algunos otros municipales, el Ayuntamiento no ha acordado regalar á los comerciantes, como se pretendía, 5.000 pesetas para celebrar en junio unas corridas de toros.

Valencia.—La Sociedad de Obreros gasistas y electricistas, que han presentado á la aprobación del gobernador su Reglamento, han acordado ingresar en el Centro Obrero.

—Las Juntas Directivas de este Centro han discutido y aprobado un nuevo Reglamento común á todas las colectividades que le forman.

Una Sociedad pidió que la Agrupación Socialista no estuviese en el Centro, pero la proposición fué rechazada por 65 votos contra 10.

La proposición mencionada era producto de un complot republicano, que el buen sentido y la imparcialidad de los delegados desbarataron.

—Los dependientes de comercio muéstranse animados para organizar sus fuerzas y mejorar su suerte.

—Los canteros y marmolistas han discutido y aprobado el Reglamento por que ha de regirse la Sociedad que acaban de constituir.

—También se han organizado en Sociedad de resistencia los herradores.

Játiba.—En el teatro del Círculo Obrero, y organizado por la Agrupación Socialista, se ha verificado una reunión de propaganda societaria. Usaron de la palabra nuestros correligionarios de Valencia Martínez Andreu, Serrador, Chirivella y Domingo, que fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió al acto, y entre la cual figuraban en gran número los trabajadores del campo.

Zaragoza.—Ayudados por los individuos de la Agrupación Socialista, se han constituido en Sociedad de resistencia los sombrereros planchadores-armadores, nombrando para formar la Junta Directiva de la misma á los siguientes compañeros:

Julian Artigas, presidente.—Emilio Abad, vicepresidente.—Jacinto Alfajame, tesorero.—Fernando Forga, contador.—Feliciano Oliván, secretario 1.º—Fidel Ferraz, secretario 2.º—Antonio Cabrete, Vicente Rodrigo y Antonio Vallespín, vocales.—Prudencio González, José Rodrigo y Miguel Pascual, consejeros.

—La Sociedad de Fundidores ha enviado 25 pesetas á sus compañeros de Manresa en huelga.

Catarroja.—El penúltimo domingo se verifi-

có en este pueblo una reunión de carácter societario, en la que dirigieron la palabra á los concurrentes los compañeros Martínez (hijo), Serrador, Contreras, Fambuena, Cases y Domingo.

El local donde se celebró el acto fué pequeño para contener el crecido número de trabajadores y colonos que acudieron á él.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y se espera que la propaganda hecha por los mismos haga que los referidos trabajadores se constituyan en Sociedad de resistencia.

Los compañeros antes citados continuarán su campaña de propaganda societaria por los pueblos limítrofes.

Cartagena.—Con motivo de la ida á esta capital de varios delegados de la Sociedad de Canteros de Madrid, se ha constituido en ella la Sociedad de Canteros y Marmolistas.

En la misma localidad están organizados los obreros albañiles, y se hacen vivas gestiones para asociar á los individuos de otros oficios.

Santander.—La Junta Directiva de la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros ha dirigido un caluroso llamamiento á los obreros de dichos ramos que no están organizados á fin de que acudan á la Sociedad cuanto antes para defender eficazmente sus intereses y procurar lo antes posible el mejoramiento de las condiciones del trabajo.

Murcia.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los canteros y marmolistas de esta capital.

Débase principalmente esta organización á los delegados de la Sociedad de Canteros de Madrid que han visitado aquella comarca para impedir que trabajadores de dicho oficio vinieran á ocupar los puestos de los canteros madrileños.

Bilbao.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Pintores.

—El beneficio líquido de la velada organizada por el Comité Socialista para celebrar la proclamación de la *Commune* ha sido de 286 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA.

—Se hacen activos trabajos para organizar á las sastras y sastres de esta población.

Sestao.—La Sociedad de Obreros mecánicos de Vizcaya, comprendiendo que es una necesidad para la clase trabajadora el concentrar fuertemente los elementos organizados, ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores.

EXTERIOR

FRANCIA.—Continúa la huelga de los gorreros de Troyes. El ánimo de los huelguistas es tan firme como al principio. Ascenden á 12.000.

—En Morlaix se han declarado en huelga los obreros de una sección de la fábrica de cigarrillos pidiendo aumento de salario por ser muy mala la materia en que han de trabajar. Témesse que la huelga se haga extensiva á todas las secciones.

—Los mecánicos de la casa Edoux, de Grenelle, se han declarado en huelga por haberseles negado aumento de salario.

—En el departamento de la Somme están en huelga los obreros de las fábricas de Moulins-Bleus, Saint-Leger, L'Etoile y otros puntos. Témesse que el conflicto alcance á los 10.000 obreros que tiene en sus 13 fábricas el burgués Saint, por mostrarse éste intransigente con lo que demandan los operarios.

Los huelguistas hallanse muy animados, celebrando frecuentes reuniones, donde toman parte correligionarios nuestros de París, que han sido llamados por aquéllos.

—La huelga de los mineros de Carmaux ha entrado en un período agudo.

La Compañía se niega rotundamente á dar ninguna satisfacción á los huelguistas, y éstos no quieren someterse á tanto despotismo y tanta soberbia.

Para poder continuar la lucha, se han dirigido á todos los Municipios y á toda la Prensa avanzada pidiéndoles que los auxilien en la justa campaña que sostienen.

BÉLGICA.—Más de 700 obreros metalurgistas de Nivelles se han declarado en huelga por negarles sus patronos un aumento de 5 céntimos en hora.

Hay que advertir que hace doce años se les disminuyó á estos obreros el salario, sin que luego hayan tenido ningún aumento.

—La Sociedad Tipográfica de Bruselas ha reclamado á los dueños de imprenta la rebaja de media hora de trabajo y el aumento de salario proporcional al tiempo que se disminuye.

Aunque al principio la mayoría de aquéllos parecía no estar dispuesta á concederla, al llegar el momento crítico y ver que se iba á encontrar sin personal, ha variado de propósito.

Todas las imprentas de periódicos han aceptado, como igualmente la mayor parte de los establecimientos tipográficos.

Los tipógrafos asociados de Bruselas, que son 1.500, se han preparado perfectamente para esta lucha, pues no solamente pertenecen á la Federación Tipográfica Belga y á la Internacional de este oficio, sino que su Caja la tenían perfectamente provista.

Además de ser pocos en la reclamación—reclamación que les ha obligado á hacerla el desarrollo de las máquinas de componer en aquella capital—, al declarar la huelga se encontraban poseedores de un fondo de 70.000 francos.

Número de 1.º de Mayo.

Como el de años anteriores, insertará trabajos escogidos de notables publicistas y grabados alégoricos.

Rogamos á los corresponsales formulen los pedidos lo antes posible, advirtiéndoles que no se atenderán los que lleguen á nuestro poder después del día 25 del corriente.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El próximo sábado, á las nueve de la noche, dará en este Centro el compañero Francisco Diego una conferencia.

El asunto que tratará será éste: «Algunas consideraciones sobre el 1.º de Mayo.»

Sociedad de Oficiales zapateros.

El domingo, 15 del corriente, á las nueve de la mañana, se verificará una reunión pública de propaganda societaria en el Salón de Variedades (Atocha, 68), organizada por esta Sociedad.

La Junta Directiva de la misma recomienda la asistencia á dicha reunión á todos los obreros del ramo de calzado.

«La Dinamo», Sociedad de Obreros de fábricas de electricidad.

El domingo, 15 del actual, á las ocho y media de la mañana y ocho y media de la noche, celebrará esta Sociedad junta general ordinaria en su domicilio (Relatores, 24, principal).

Se recomienda la asistencia á los asociados.

Agrupación Socialista de Ortuella.

El día 14 del corriente, á las siete de la noche, celebra esta Agrupación en su domicilio junta general ordinaria, para tratar el siguiente orden del día: actas y comunicaciones, cuentas del trimestre, forma de celebrar el 1.º de Mayo y proposiciones generales.

Se recomienda la asistencia á todos los afiliados.

SUSCRIPCIÓN

á favor de los compañeros Vitorica, Iturbe y otros, condenados injustamente á prisión.

	Pesetas.
Suma anterior.....	396,65
Madrid.	
E. Grueso, 0,30.—Amparo Meliá, 0,25.	
P. Iglesias, 0,25.—F. Heredero, 0,10.—M. Heredero, 0,10.—J. A. Herrero, 0,25.—Amalia Cámara, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—F. Cruz, 0,25.—F. L. Caballero, 0,25.—S. Casado, 0,20.—W. Gracia, 0,50.—E. Pérez, 0,25.—P. Nuño, 0,25.—A. Ferreras, 0,25.—A. Ruiz, 0,50.	
Lumbreras, 0,50.—E. Deluc, 0,25.	
L. Vea, 0,25.—Vega Cruz, 0,25.	
Celestina Cruz, 0,25.—J. Cerdeiras, 0,50.—Morato, 0,50.—Rosario Amor, 0,50.—J. Soria, 0,20.—J. P. Polo, 0,25.—Ricarda Diego, 0,30.	
J. L. de la Vega, 0,30.—R. Calvo, 0,15.—R. C. Con, 0,15.—S. Casado, 0,20.—F. Sanz, 0,25.—A. de Andrés, 0,50.—R. Alonso, 0,25.—F. Cruz, 0,20.—T. Diaz, 0,20.—M. Gómez, 0,50.—J. A. Meliá, 0,50.—E. Bermejo, 0,15.—L. Bermejo, 0,10.	11,40
Cáceres.	
T. González.....	2,00
Elche.	
P. Román, 2,25.—P. Sampedro, 0,20.	
P. Valero, 0,25.—F. Mas, 0,30.—G. Penalva, 1.—D. Esclapés, 0,25.—F. Agulló, 0,25.—M. Carbonell, 0,25.—J. Serrano, 0,20.—R. Brotons, 0,20.—Cualquiera, 0,15.—P. Selva, 0,20.—M. Romero, 0,10.—J. Román, 0,20.—S. M., 0,40.—F. Vives, 1.—F. Ribera, 0,20.—F. Miñana, 1.—P. Quiles, 0,40.—J. Maciá, 0,35.—P. Escobar, 0,25.—P. González, 0,30.—P. Valero, 0,20.	
A. Penalva, 0,15.—M. Bordonado, 0,20.—P. Soler, 0,15.—J. Alemañ, 0,20.—J. Mas, 0,15.—V. Martínez, 0,15.—J. Soler, 0,15.....	11,05
TOTAL.....	421,10

AVISO

Se recomienda á todos los trabajadores de Ortuella vean las listas electorales, y de no estar incluidos en ellas, hagan la reclamación el día 20, ó de no poder, acudan al Centro Obrero para que un compañero de él realice ese trabajo.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1.